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星 雨

两岁的小悦悦先后

被两辆车碾过，18 名路

人没有给予援手。10月

18日，广东省政法委、社

工委等十多个部门开展

“谴责见死不救行为，倡导见义勇为精

神”大讨论。会后，广东省政法委在官方

微博上发布信息，问计于民，征求救济机

制、奖惩机制方面的意见与建议，意见或

会成为广东省制定相关政策的依据。有

些人提出应当将“见死不救”入罪，通过

刑事制裁来改变社会上蔓延的“见死不

救”风气。（10月18日《南方都市报》）

在欧美一些国家，确实有类似“见死

不救罪”规定，如法国 1994 年修订的《法

国刑法典》就有“怠于给予救助罪”，但是

否意味着我们国家也要将“见死不救”入

罪呢？我觉得应当十分慎重，不能在个别

恶性的个案影响之下，在舆论的鼓噪之

中，就贸然地将道德问题法律化，特别是

道德问题刑法化，那将造成无穷的祸害。

且不说欧美一些国家，他们的规定

各不相同，且有比较严格的前提条件，

例如是在有能力救助、救助不会给自己

和第三人造成伤害等等，单就“见死不

救”这一问题而言，它显然是一个道德

问题。道德问题通常是要用道德手段来

解决。

再说，就是将“见死不救”入罪，也未

必能解决“见死不救”的问题，古人就有

言“民不畏死，奈何以死惧之”。查《刑

法》规定，“交通运输肇事后逃逸或者有

其他特别恶劣情节的，处三年以上七年

以下有期徒刑；因逃逸致人死亡的，处七

年以上有期徒刑。”刑法对于交通肇事逃

逸的处罚不可谓不严厉，但是，在小悦

悦身上居然有两辆车先后蹍过，两个司

机都不停下车施救，而是不约而同地选

择了逃逸，将“见死不救”入罪，就能解决

路人见死不救的问题吗？

话说到这儿，我并不是认为广东省

组织的大讨论没有意义，甚至也不认为

法律不可以救赎“见死不救”，法律可以

会同道德一起来挽救我们的社会风气，

不需要“见死不救”入罪，法律可做的事

情其实很多：法律可以通过设立“见义勇

为”基金，奖励积极救援者来弘扬道德;法

律也可以鼓励更多的民间机构帮助那些

做好事被诬陷者免费打官司，提供相应

赔偿基金，免除他们后顾之忧;法律也可

以修改举证规则，通过司法来保障那些

做好事者免予受诬陷;法律也可以制订规

则，来惩戒那些诬陷做好事的被救助人，

来改善人人怕做好事的社会之风。但你

不要指望法律万能，社会风气的改善在

于点滴之间，在于权力向善，在于每一个

公民向善。

见死不救：道德的归道德，法律的归法律

非常道
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近日，一段由北京大学中乐学社演出

的《化学是你 化学是我》合唱视频爆红网

络，被网友誉为新一首“神曲”，堪比《忐

忑》。由于歌词口语化，嵌入“给力”等网络

用语，配上国风民乐，被指“天雷滚滚”。据

悉，该歌词由北京大学校长周其凤所作。

（10月19日《新快报》）

网友评论，《化学》的歌词水平“连中学

生都不如”，“不是大白话就能当歌词的”，甚

至还有网友认为周校长“缺乏自知之明”。

也难怪网友发出这样的声音，我们一

直习惯杰出人才是全才。中学学习阶段老

师最头疼的是偏科的学生。火爆的自主招

生衍生出来的种子选手大多是文理兼修，

不仅理科优秀，还都擅长写作。我们所熟

知的名人的头衔也不会只有一个。科学家

常常被宣传成艺术家，这是被人们热捧的

理念。

由此推理能够做北大校长的人必定是

一个十八般武艺样样精通的全才。可惜作

为著名高分子化学家的周其凤拿出这样一

首打油诗，着实让大众失望。

我们应该给周校长一点宽容。并非所

有的科学家都是艺术家，都是通才。但是

在以人文见长的北大竟然爆出这样一首

“打油曲”是一种失职，丧失的是社会责

任。北大中居然没有异议，或者异议没有

起到作用，致使这样一首“打油曲”出炉了，

不能不说是一件有伤风雅的事情，更让人

感叹这是一个犬儒低头的时代。

北大的传统是以人文见长，有理工科

背景的校长治校也不缺乏正当性，但面对

这首“神曲”，笔者相信北大之中必有质疑

之人，这些知识分子的智商不会比广大网

友“低”，但是知识分子甘当犬儒还是被逼

当犬儒？但笔者能够肯定的是演唱过程中

没有质疑的声音。

所谓文死劝谏，武死战场，虽为封建糟

粕，但也不无可取之处。在现代语境下，称

之为质疑精神。学文科之人不应该缺乏质

疑精神，这是一种从古到今一以贯之的精

神力量。

但现实是灰色的，质疑精神不受欢迎

也是很实际的。是什么原因导致质疑不受

欢迎？调查显示，我们的社会其实不缺质

疑精神，缺的是宽容质疑的大环境——宽

容尚且做不到，更别提欢迎质疑，提倡质

疑了。

相反难以有诤言掷地有声，雷语却总

是从这所名校之中频频传出。40 岁时没

4000 万元不再是他学生。面对权势和利

益，大吹法螺的气势和传统没有改变。

“神曲”一首雷四方，万马齐喑究可哀，

笔者要问，北大你究竟怎么了？

钱兆成

reyiR热议

时评Sshiping

沈锋

如厕不难亦是
城市文明的体现

今后深圳市民在路上需要如厕可以

到附近体育场馆、宾馆、酒店、餐馆、加油

站、车站等场所附设的厕所解决了！10

月 18 日，深圳市法制办公开向社会各界

征集《深圳市公共厕所管理办法(送审

稿)》意见。同时，办法还鼓励沿街单位的

内部厕所对外免费开放。（10月19日《南

方日报》）

如厕难，是不少城市存在的一个共同

问题，经常出差的人对此可能感受更深。

所以，人们调侃说，找银行容易，找厕所

难。有些地方的厕所“文章”做得倒也不

少，可惜大多一头扎进豪华中出不来。在

老百姓的眼中，倒是多盖些平民厕所，或

是能利用就近的政府机关、企事业单位、

街道、社区等卫生间，把如厕难的问题解

决了，才是真正给城市添了光彩。

我们常说“要急群众之所急”、“百姓

之事无小事”等。我认为，像深圳规定供

社会公众使用的厕所包括城市管理部门

建设的市政环卫公厕以及交通场站、口

岸、旅游景点、公园、市场、商业设施、文化

娱乐设施、体育场馆、宾馆、酒店、餐馆、加

油站等附设的厕所，以及鼓励沿街单位的

内部厕所对外免费开放的做法，真正是急

群众之所急。先不要谈干什么惊天动地

的大事业，先将百姓如厕这类小问题解决

好了再说吧。这也是对政府部门公共服

务意识的一种考验。

锐评Rrui ping
高科技武装起来的
小贩更令人心酸

苑广阔

遍布城市的“走鬼”，一直是城管的

“心头大患”。在如今科技日新月异的年

代，“走鬼”和城管之间的“躲猫猫”游戏

又有了新的玩法：“走鬼”为生计不惜动用

“高科技”与城管周旋。（10月19日《羊城

晚报》）

摊贩越是经过“高科技”武装，越是弄

得如临大敌，就越说明他们的生存环境更

加恶劣，不如此就根本无法生存。而且，

不管是高科技产品的配备，还是“岗哨”的

设置，都加重了他们的经营成本，使其生

活更加艰难。从这个角度说，高科技武装

起来的城市商贩，比以前更加令人心酸，

令人同情。

令人遗憾的是，在很多城市管理者眼

里，管理摊贩远远不如直接把他们赶出城

市来的干净利落。至于摊贩们的生计，他

们的权益，以及他们给城市居民带来的便

利和服务，则完全不在城市管理者的考虑

范围之内。在这样的城市管理理念下，商

贩和城管的“猫鼠游戏”终年上演，各种冲

突屡见不鲜，酿成命案和惨剧的也不少

见。

高科技武装的小贩，等来的只能是城

管部门更加严厉的执法，“道高一尺，魔高

一丈”的游戏，永远都看不到尽头。真正

的解决办法，是从观念上转变对城市商贩

的态度，在尊重他们生存权益的同时，应

把他们看成是城市不可或缺的一部分，看

成是城市文化的组成部分。在这样的基

础上，再谈科学规划、有序管理，最终才能

达到“和谐”。

神曲抬头，犬儒低头

9 月 29 日，青岛市市北区公安分局局

长于国铭、李沧区公安分局局长冯越欣被

纪检人员带走。报道称，二人牵涉到青岛

黑老大聂磊案。消息人士透露，青岛警方

处级以上干部数十人已被抓，涉案普通民

警多达百名。此外，青岛市前市公安局长

王永利也被“约谈”。（本报今日16版）

青岛警界地震，都是黑老大惹的祸，其

中两个细节非常令人吃惊：一是黑老大聂

磊被抓，和他让当地“颜面尽扫”有关；二是

聂磊与青岛警界的渊源是公开的秘密，被

称为“地下组织部长”——其手下小弟结

婚，30 余桌的婚宴“一半公安系统的人，一

半黑道中人”。

这说明他玩转了当地官场，让警界遍

布“自己人”，作为“教父”的聂磊实在非常

成功，非常非常有面子。

但当他让青岛当地“颜面尽扫”的时

候，却栽了。所谓“颜面尽扫”，是说2010年

3月下旬在青岛举行的“李宁杯国际跳水系

列赛”期间，在中外运动员入住的颐中皇冠

假日酒店制造严重的暴力事件，20 多名拿

着刀具的男子在酒店三楼夜总会打砸，夜

总会服务经理孙某被施暴十多分钟，身中

八刀，昏迷不醒。

聂磊为何这么有面子？又如何成为

“地下组织部长”的呢？和中外所有的黑恶

势力一样，无非是金钱开道，收买权力，如

果没有对权力机关的金钱渗透，他是不可

能成为当地黑帮教父的，更不会成为“地下

组织部长”。据说青岛警界许多干部提拔

他都出过力。但他是如何为一些人提拔出

力？是和哪位领导的交情让他成为“地下

组织部长”？这些都值得继续追问。

瞿方业/文 美唐/图

黑老大被抓是因让地方政府“颜面尽失”？

杨 涛

“做件好事，不见得非要请明星代言，

咱们宣传的是咱们的苹果，是农产品又不

是日用品什么的，作为国家级贫困县这样

的做法难免让人觉得太花哨。明星代言

农产品还不如找袁隆平呢!”

——陕西贫困县白水被曝今年 4 月

耗资1200万元请明星许晴代言宣传白水

苹果。市民质疑政府重金请明星代言费

用太高，找明星代言农产品还不如找袁隆

平。

“我自己住的是城堡，爸爸是当官的，

特大官。”

——Gucci 包包、鸵鸟毛拉丁服和各

色国外名牌玩具，近日，一段7岁女童跳

蚤市场义卖名品二手货的视频广传于网

络论坛，标题“史上最小炫富女官三代”引

发网友讨论。

这属于是感恩教育活动。不会让他

干多重的活，一天早晨半个小时下午半个

小时能影响他学习吗？

——位于烟台市的山东工商学院规

定，领取助学金的同学必须完成学校安排

的劳动任务，否则助学金将不予发放。


